

decimum quintum consulibus, vir inlustris Auxiliaris Præfector Prætorio Galliarum de Arelate Massiliam milliaria poni statuit. Milliare passuum primum. »

Auxiliaris, dont il est ici question, est le même qui s'employa si utilement à Rome pour réconcilier le pape saint Léon I^{er} avec saint Hilaire, évêque d'Arles, et pour terminer le différend qui s'était élevé entre eux, à l'occasion de Chéridonins, évêque de Besançon. Le préfet Auxiliaris écrivit à Hilaire, pour l'engager à se relâcher de ses droits, une noble lettre, dans laquelle il lui disait : Aures prætera Romanorum quadam teneritudine plus trahuntur ; in quam si Sanctitas tua subinde demittat, plurimum nihil perditurus acquiris. »

X. *Découverte d'une colonne de Constantin-le-Grand.* Voy. les *Mém. de Trévoux*, 1701, septembre, pag. 207. « Le P. de Colonia, étant à Arles, et, se promenant le long du Rhône, jeta les yeux par hasard sur une colonne d'environ six pieds de haut, où des bateaux se trouvaient attachés, et elle lui parut antique. Il rendit compte à Mgr l'archevêque d'Arles, auprès de qui il était alors, de ses conjectures sur ce monument, et ce prélat, qui a du goût pour l'antiquité, voulut bien se transporter sur les lieux, pour l'examiner. On fit creuser autour de la colonne, on la nettoya avec soin, et on y lut cette inscription, que M. Marcel, connu par ses savants ouvrages, aida à déchiffrer.

IMP. CÆS.
FL. VAL.
CONSTAN-
TINO.
P. F. AUG.
DIVI
CONSTAN-
TII AUG.
PII
FILIO.

Le P. de Colonia prétend qu'il faut lire ainsi : *Imperatori Cæ-*